



# 関原だより

令和6年度11月号  
足立区立関原小学校

## ことのは

校長 吉丸 清昭

子：「お母さん、飯～」 「お母さん、風呂！」

母：「お母さんは、ご飯でも風呂でもありません。『ご飯を作ってください。』『お風呂を沸かしてください。』と最後まできちんと言いなさい。」

皆様のご家庭では、上記のような会話は交わされていないでしょうか。

日本語の乱れが著しくなって久しい状態です。英語は、結論から先に話す文法です。日本語と違って最後まで聞かなくても「イエスカノーか」「できるかできないかが」分かります。しかし、日本語の文法は違います。最後まで聞かなくては分かりません。

「～だから…行けます。」 「～だから…行けません。」

また、ニュアンスも微妙な言い回しがありますし、書き言葉の場合は特に同じ単語の使用でも前後の意味で大きく変わる場合があります。こんな例があります。

ある3人が日曜日に出掛けるために駅で待ち合わせをするメールをしました。

A：「ねえ、集合は9時に〇〇駅改札でいいかな」

B：「いいよ。ところでさ、Cは何で来るの。」

C：「…」

Cは「私は邪魔なのだ」と思い込み、当日行けなくなり関係にヒビが入りました。お分かりでしょうか。Bは交通手段として何を使ってくるのか、自転車なのかバスなのかと聞いたつもりが、Cは「どうしてCが参加するのか」と読み取ってしまったのです。

社会生活を円滑に営むためには、言語生活が最も大切であることは言うまでもありません。「言葉遣いが悪い」「若い人は言葉遣いを知らない」等、言語の乱れが指摘されて久しいです。今までは敬語の使い方についての嘆きが多かったようですが、昨今はインターネットによる言葉の簡略化がもたらす弊害が問題視されています。相手や場に応じた適切な言葉遣いができないのです。これからは書き言葉にもこの心遣いが大切です。

メールやチャット等で素早いコミュニケーションの手段が増えている反面、相手の状態を見ながら言葉の裏にある真意を汲み取ってのコミュニケーション力がなくなっています。メール等の一言の返しが代表例です。しかし、人間関係をよりよくするために、日常の言葉遣いについて関心を持ち、子ども達に丁寧な言葉の美しさや、言葉遣いを通して相手に対する心遣いの大切さを教えていく必要があると思います。話し言葉における言葉遣いは、相手に対する心遣いであると言えます。

言葉遣いの教育は、家庭、学校の両者による適切な指導が大切ですが、言語生活の基礎は家庭生活の中で培われるものです。日々の生活の中で、単語のまま終わらせず、語尾まできちんとと言わせる言葉遣いを大切にした生活を心掛けてみてはいかがでしょうか。

# 11月の行事予定

日	曜	行 事	補 習	桐 っ 子	日	曜	行 事	補 習	桐 っ 子
1	金	5年鋸南自然教室③ 3年スーパーマーケット 見学	5年 以外	3・4・6年	16	土	音楽会（保護者鑑賞日） 5年音楽会片付け		
2	土				17	日			
3	日	文化の日（祝日） 東京都教育の日			18	月	振替休業日		
4	月	振替休日			19	火	B時程5時間 全校朝礼		
5	火	全校朝礼 2年マヨネーズ出前授業 6年WEBQU	○	2年	20	水	4時間 持久走練習期間始 6年卒業アルバム個人写真		
6	水	4時間 教員読み聞かせ会 4年WEBQU			21	木	避難訓練 11月お誕生日給食	○	3・4 5・6年
7	木	B時程4時間 安全指導・安全点検 3年WEBQU 就学時健康診断			22	金			3・4 5・6年
8	金	児童集会 5年WEBQU	○	3・4 5・6年	23	土	勤労感謝の日（祝日）		
9	土				24	日			
10	日				25	月	全校朝礼 クラブ		3・4 5・6年
11	月	全校朝礼 委員会			26	火	5年連合音楽会 6年租税教室 区連合作品展始	○	2年
12	火	音楽会リハーサル			27	水	あだちからの日 4時間		
13	水	B時程4時間			28	木	1, 2年生活科見学	○	3・4 5・6年
14	木	B時程5時間 6年音楽会前日準備			29	金	区連合作品展終	○	3・4 5・6年
15	金	音楽会（児童鑑賞日）			30	土			